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《献上今天》主与仆 

 

 

第 2 讲：亚伯拉罕与他的仆人（2） 

 

今天继续和你谈亚伯拉罕的仆人，但是，和上个星期不同的是，今天讲的是“一个”仆人，

不是上次说的“两个”仆人，相同的是，今天的仆人和上次一样，是没有名字的，可以说是

名不见经传的普通人。今天我要和你看的经文，是创 24 章。 

 

这一章圣经主要是记载亚伯拉罕的仆人，以主人的名义，为自己的少主人以撒去提亲，给他

找老婆，有一点像媒人去提亲那样。有的人会问，这里的仆人，会不会就是创 15:2 里面提

到的老仆人以利以谢呢？圣经没有清楚的说明，所以我们不敢确定，总之这一章里的仆人肯

定是亚伯拉罕非常信任的一个人，不然，也不会托他去给自己的儿子提亲了。在创 24 章的

故事里，有两点值得注意。 

 

亚伯拉罕和他的儿子都在迦南地生活，但是，亚伯拉罕不希望儿子娶迦南女子为妻，反而要

在自己的老家找儿媳妇。 

 

仆人非常忠心，百分百依着主人亚伯拉罕的吩咐，完成任务。 

 

关于第一点，为什么亚伯拉罕非要在迦南地为自己的儿子找老婆呢？原因很简单，当时的亚

伯拉罕全家住在迦南地，这是上帝应许给他的地，但是，迦南人的信仰非常混乱，他们拜许

多假神，如果亚伯拉罕的儿子，以撒，在迦南地找一个女人做妻子，这个女人大多数都是拜

假神的，她很有可能在信仰上影响以撒，让他也成为一个拜假神的人。因此，亚伯拉罕出于

关心以撒，甚至关心他的后裔的信仰，才叫仆人回老家米所波大米那儿找儿媳妇。再一次让

我们看见，亚伯拉罕的确在信仰上非常认真，他非常敬畏上帝，也希望自己的后代也同样的

敬畏上帝。他很紧张自己儿子的信仰，但是，他也紧张仆人的信仰吗？ 

 

从他跟仆人的对话里就知道了，创 24:7“耶和华──天上的主曾带领我离开父家和本族的

地，对我说话，向我起誓说：我要将这地赐给你的后裔。他必差遣使者在你面前，你就可以

从那里为我儿子娶一个妻子。”这句话表明了，亚伯拉罕对上帝的吩咐是非常认真的，而

且，上帝怎么说，他就照样吩咐仆人，还告诉仆人说，上帝的使者会一路上带领他的了。也

等于对仆人说：“你相信我吧，只要你照我的话去做，自然有上帝的使者为你开路的了。”而

仆人也真的跟着去办了。我相信，这个仆人不是第一次看见亚伯拉罕这样做事，而是知道他

本来就是一个很有原则的人、敬畏上帝的人，所以仆人也会很尊重这个主人，愿意顺服他的

吩咐。 

 

主仆之间的关系，互相信任是首要的。俗语也说“疑人勿用”，就是说，你做为一个老板，

你怀疑一个人，就最好不要用他了，你要用他，就必须信任他。倒过来，你想想，如果你这

个老板，老是坏疑一个下属，老觉得他一直有些什么阴谋诡计，或者为人很不老实，专门搞
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些歪门邪道的事，那你怎么能放心把工作交给他做呢？就算你交了给他，其实你依然不会信

任他会把事情做好，你会一直的担心、忧虑，这是一种怎样的主仆关系呢？别说要请他代表

你去给儿子提亲，就算你请他替你去买一瓶汽水回来，你也会怀疑他可能在汽水里下毒。 

 

好，做为下属的，又该怎样信任上司或者老板呢？坦白说，绝大多数的打工仔，都会在不同

程度上对老板不满的，就是觉得工作太多、太重，而工资就太少，所以就不满了。牵涉到金

钱的厉害关系的时候，经常更复杂了。很多人，为了多赚钱，明明知道老板不是个好人，还

是会继续干下去，继续做他的下属或者雇员的，因为要挣钱啊！这就是一个以金钱挂帅的地

方的普遍现象。这个情况我可以理解，甚至可以非常常接受，但是，做为一个下属、雇员要

小心，千万不要过了头，变成什么都“利字当头”、甚至是一个“见利忘义”的人。我们要

记住耶稣说过，人活着不是单靠食物，生命也不在乎家道丰富，使徒保罗也说，不要贪财，

有衣有食就该满足了。 

 

说回亚伯拉罕与他的仆人，那个仆人要做的事，不是去买瓶汽水，也不是去找一个普通人，

他是要代表主人，去给少主人提亲，给他找老婆，这是主人家族里的婚姻大事啊。主人竟然

把这么重要的事情交托给他去做，可想而知，主仆双方的信任有多大多深了。如果你看经文

创 24:6“那仆人从他主人的骆驼里取了十匹骆驼，并带些他主人各样的财物，起身往米所波

大米去，到了拿鹤的城。”十匹骆驼加上各样的财物，可是不少的财富啊，其实，这个仆人

可以把所有东西据为己有，远走他乡都可以的，但是，他没有这样做。亚伯拉罕信任这个仆

人，仆人也尊重主人，就照着主人的吩咐，去完成自己的任务了。从这一段经文，我看到亚

伯拉罕对这个仆人的信任，的确非常大，他已经不只看他是个仆人，我甚至觉得，亚伯拉罕

已经把他看成家族里的一个重要人物了。 

 

多年前刘德华和叶德娴主演了一部电影叫《桃姐》，说的是一个香港家庭里的女佣人，竟然

在那个家庭了做了三代女佣，这个女佣和这个家族已经不能分割了，是家庭里的一分子，是

一个非常有人情味的真实故事。亚伯拉罕和这个给以撒找老婆的仆人，也是这样，无分彼此

的，不是主仆，而是家里的人了。这不是一个普遍的现象，但是，也未必不会发生，当然，

要从最基本的、主仆之间的互相信任开始。多一点信任，就多一点了解，也会多一点的感情

交流。 


